
令和 5年 7月 22 日 14 時開催

西小タウンミーティング 当日の質疑応答 に関する回答

※内容を「①すぐできるもの」「②時間がかかるもの」「③できないもの」に分類し、「分

類」欄に①～③の番号を記入してください。

No. 内容 分類 回答

1 オルタナの森や新稲の森な

どのアウトドア施設の PR 促

進について。新稲地域周辺は

アウトドアスポーツの中心

的な場所になっていくと考

えているが、山麓線を走って

いても、スカイアリーナしか

目につかず、それ以外の施設

は目立っていない。案内看板

など、施設を PR する方法を

検討してほしい。

② 【子ども未来創造局 青少年育成室】

「オルタナの森・Minoh」の案内看板につい

ては、スカイアリーナ同様、府道に設置してい

ます。

「新稲の森キャンプ場」の案内については、

現在、事業者が府道の管理者である大阪府と調

整中で、よりわかりやすい案内になるよう検討

しています。

2 肺炎球菌ワクチンの接種に

ついて、1回目は助成がある

が、2回目は自己負担で行う

必要がある。ワクチン接種は

地域の健康増進に大きく役

立つものであるため、2回目

接種にも助成を行い、高齢者

や低所得者もワクチン接種

ができるようにしてほしい。

② 【健康福祉部 地域保健室】

肺炎は日本の死亡原因の第 3位で、肺炎によ

って亡くなる方の 95%が 65 歳以上の高齢者で

す。また、日常的に生じる成人の肺炎のうち

1/4～1/3 は肺炎球菌が原因と考えられている

ため、肺炎球菌ワクチンの接種は地域の健康増

進に大きく役立ちます。

平成２６年１０月１日から、高齢者を対象と

した肺炎球菌ワクチンが予防接種法に基づく

定期接種となりましたが、２回目以降の接種は

任意接種となります。任意接種への助成は、国

や大阪府、近隣市町の動向を踏まえ対応を検討

します。

3 ゆずるバスの利用について

バスの運行が2時間おきであ

り、待ち時間が多く発生する

必要がある。また、高齢者は、

箕面くらしナビで時刻表を

確認することに苦労を感じ

ている。目的地へ行くまでに

どのようなルートでいつ出

発すればよいかがわかるシ

ステムを導入してほしい。

② 【地域創造部 交通政策室】

現在のオレンジゆずるバスの平日・土曜運行

は、１時間に１本のパターンダイヤで運行して

おり、日曜・祝日運行のうち西部地域を運行す

る紫ルートは、１時間４０分～２時間４０分の

間隔で運行を行っています。令和６年３月２３

日の北大阪急行線の延伸開業に伴うオレンジ

ゆずるバスの再編により、土日祝も含めて全て

の日を同じルート（新設の緑ルートを除く）で

運行するとともに、１時間に１本のパターンダ

イヤを設定する予定です（土日祝は、朝夕の時

間帯を縮小して運行する予定です）。



また、オレンジゆずるバスでの目的地へのル

ートについては、乗り換え検索サイトである

「YAHOO!路線検索」や「ジョルダン」「NAVITIME」

などで検索いただけます。さらに、令和６年３

月２３日の北大阪急行線の延伸開業に伴うオ

レンジゆずるバスの再編にあわせて、「Google

マップ」上でもルート検索ができるようになる

見込みです。

4 阪急電鉄牧落駅～桜井駅間

の三叉路について。三叉路に

なっており、横断歩道がな

く、優先道路がどれかもわか

らないため危険である。横断

歩道を端に寄せるなどの工

夫を行ってほしい。

② 【みどりまちづくり部 道路管理室】

当該箇所は、東西方向（市道桜井石橋線）が

主道路（優先）となっており、誘導破線や止ま

れの路面標示がありますが、職員が現地確認を

行ったところ、路面標示が薄くなっていたた

め、９月までに路面標示の塗り直しを行いま

す。横断歩道については、箕面警察が所管とな

りますので、具体的な場所や詳細を教えていた

だければ、箕面警察へ申し入れをいたします。

5 後期高齢者の人間ドック助

成について。医療保健センタ

ーにて、人間ドッグを受けて

いる。国保から後期高齢に切

り替わると、費用還付の方法

や市役所で必要な手続など

が変わり、手間が増えた。ま

た、市役所の窓口で個人情報

が記載された検査証のコピ

ーを取られ、不愉快であっ

た。検査証のコピーを取らず

に手続ができるよう、市が発

送時に工夫をすることはで

きないのか。

① 【市民部 介護・医療・年金室】

大阪府後期高齢者医療広域連合（以下「広域

連合」）が運営する人間ドック費用助成につい

ては、受診費用を医療機関に一旦全額お支払い

いただいた後、原則、市の窓口で助成申請書を

受け付けし、領収書のコピー、検査結果通知書

のコピーを添付の上、市から広域連合へ提出し

ます。

検査結果通知書のコピーは、人間ドックの受

診項目が助成の要件を満たしたものであるか

確認するために、必要な提出書類ですが、検査

結果等個人情報を提出したくない場合の方法

として、次の 2つがあります。

①数値等検査結果を黒塗りした上で、検査結果

通知書のコピーを取り、提出する方法

②検査結果通知書を市の窓口で職員が確認し、

広域連合指定の確認票に受診項目をチェック

の上、コピーに代えて確認票を提出する方法

なお、助成申請書の下段に検査結果の写しの

提出に応じられない場合は市窓口にお申し出

いただくよう、記載しました。

6 箕面市では、国会図書館の資

料を電子媒体で閲覧するこ

とができない。豊中市では閲

覧できるため、箕面市でもで

－ 【子ども未来創造局 中央図書館】

箕面市立図書館においても、国会図書館デジ

タルコレクションを電子媒体で閲覧いただけ

るよう、利用手続きや機器設定などの準備を行



きるはずである。 っており、令和 6年 3月末までに準備を完了す

る予定です。

7 平和台には、車が早いスピー

ドで下りてくる危険な道があ

る。これまでは集団登校があ

り、班長さんを中心に安全に

登校していた。集団登校は再

開しないのか。

紅葉団地が閉まり工事が始ま

るため、子どもたちの通学路

が変わるが、スクールゾーン

はどうなるのか。

－ 【子ども未来創造局 学校生活支援室】

小学校の登校方法については、登校時におけ

る課題が地域により異なり、個別の状況に合わ

せた柔軟な対応が必要になることから、各小学

校において校長が決定しています。

西小学校に確認したところ、現在の地区別登

校から集団登校に変更する予定はありません

でした。

工事による通学路の変更については、工事内

容が決定した際に事業者が学校と調整等を行

い、必要に応じて工事期間中の通学路を変更す

る場合もありますが、関係機関へ確認したとこ

ろ、現時点でその予定はありませんでした。

なお、スクールゾーンは、小学校等を中心と

して周囲 500ｍの通学路を対象エリアとして

おり、現状の基準は変更はありません。

8 サンプラザ建替後の郷土資

料館の場所について。現在の

郷土資料館は、駅前の便利な

立地である。小学生の見学先

にもサンプラザ建替後も、便

利で行きやすい場所へ移動

してほしい。

サンプラザ地下で行われて

いる市民ギャラリーについ

て、児童作品展や教職員 OB

展などもしている。新しく船

場に設置されると聞いてい

るが、サンプラザ建替後の建

物など箕面駅周辺の西部地

域にも市民ギャラリーを設

置してほしい。

－ 【子ども未来創造局 郷土資料館】

【人権文化部 文化国際室】

郷土資料館の移転先は、北大阪急行線の新駅

「箕面船場阪大前駅」から徒歩圏内の旧教育セ

ンター跡地です。移転にあわせ、市内各地の文

化財等をつなぐ拠点として活用するとともに、

子どもたちの学習に役立つ新たなコンテンツ

を充実させる予定ですので、小学生の遠足や社

会科見学に利用いただけるものと考えていま

す。

市民ギャラリーの機能は、令和 6年 10 月に

開館する「箕面文化･交流センター南館」（令

和 6年 3月末をもって閉園する「なか幼稚園」

を改修した施設）に設けます。南館施設内の各

部屋には、ピクチャーレール・スポットライト

等を備える予定であり、作品展等を開催いただ

けますので、多くの市民のみなさまにご活用い

ただけるよう利用促進に努めます。

また、新たに船場エリアに設置される市民ギ

ャラリーは、箕面船場阪大前駅と直結してお

り、駅利用者を始め、多くのかたにご利用いた

だけると考えています。

9 教育センターが移転したが、

市役所の一角ではなく顔を

－ 【子ども未来創造局 教育センター】

教職員が顔を見合わせながら受講する「参集



見合わせながら研修できる

教育センターを設置してほ

しい。

型」の研修は、教育センター移転後は、主に市

内の学校や公共施設等で、研修規模や研修内容

に応じた会場を適切に活用し、実施していま

す。

また、コロナ禍を契機に、近年は「参集型」

研修だけでなく、時間や場所に制限されず受講

できる「オンライン型」研修も、研修内容に応

じて併用して実施するなど、多忙な教職員が研

修をしやすい工夫を行っており、市役所外に教

育センターを設置する予定はありません。

10 紅葉団地の跡地活用につい

て西部の方には特別養護老

人ホームがないため、設置し

てほしい。

③ 【健康福祉部 高齢福祉室】

府営住宅の跡地は府が所管する土地である

ため、市として施設を整備する予定はありませ

ん。特別養護老人ホームの整備については、「第

８期箕面市高齢者保健福祉計画・介護保険事業

計画」基づき公募を行い、市が選定した民間事

業者が、場所の確保も含め、整備を行う予定で

す。

11 親水公園の箕面川徳尾橋の

下流右岸川(平和台側)から

晴れた日でも、茶色の汚水が

流れているところを見た。そ

のような環境で家族連れが

遊んでいることが心配であ

る。

－ 【みどりまちづくり部 環境動物室】

「茶色の汚水」については、鉄バクテリアで

ある可能性が高く、自然界に存在するものは無

害です。念のため、現場を確認いたしますので、

お手数ですが詳しい場所についてご連絡くだ

さいますようお願いいたします。

また、箕面川では、上流（滝道沿い）及び下

流（瀬川今井橋付近）において、定期的に水質

検査を行っていますが、水質に異常はありませ

ん。

12 以前は、滝道(一の橋上流の)

箕面川で魚を見ることがで

きたが、今は確認できない。

水質に問題があるのか聞き

たい。

－ 【みどりまちづくり部 環境動物室】

箕面川では、上流（一の橋付近）及び下流（瀬

川今井橋付近）において、定期的に水質検査を

行っていますが、水質に異常はありません。

13 防犯カメラについて通学路

のカバー率はどの程度なの

か。

－ 【総務部 市民安全政策室】

本市では、全ての市立小中学校の通学路に

800 台以上の防犯カメラを設置しています。こ

れは、小学校区あたり大体 50 台ずつ、通学路

約 70ｍに 1 台の割合で配置されていることに

なり、通学路のほとんどが網羅されています。

設置場所は、主要な通学路や交差点などを中心

に、地元住民や箕面警察と協議・検討の上決定



しました。

さらに、通学路防犯カメラで網羅できていな

い箇所に重点的に設置していただくため、自治

会防犯カメラの設置補助金について、設置密度

に応じて補助率に差を設けることで、防犯カメ

ラ空白地域への設置が現在も進んでいます。

14 ドライブウェイについて風

の森の一つ下のカーブに、フ

ェンスが低い場所があるが、

自転車利用が多いため、事故

の危険性がある。また、道幅

も狭いため、側溝にグレーチ

ングを設置し、避ける幅を設

けてほしい。

② 【みどりまちづくり部 道路管理室】

府道豊中亀岡線であるため、管理者である池

田土木事務所へ申し入れを行いました。

15 新稲の森の稼働率について

オルタナの森、新稲の森の稼

働率はどの程度なのか。

① 【子ども未来創造局 青少年育成室】

「オルタナの森・Minoh」の昨年 7月オープ

ン後 8か月間の宿泊稼働率は、本館インドアキ

ャンプが約 26％、第２ロッジキャンプが約

35％となっており、土日祝は、多くの皆さまに

ご利用いただいています。

「新稲の森キャンプ場」については、8月 5

日にテントエリアをオープンしたところで、8

月の利用率は、オートキャンプエリアは 1％、

テントエリアは 0％でした。今後も、事業者と

連携して PR に努め、多くの皆さまにご利用い

ただけるよう努めていきます。

16 西公園の裏の道に街灯をつ

けてほしい。

② 【市民部 市民サービス政策室】

防犯灯の設置については、各自治会が行って

います。まずは、お住まいの自治会にご相談を

お願いします。

加入できる自治会がない場合や、自治会長の

連絡先がわからない場合は、市民サービス政策

室自治会係(電話番号：724-6179)までご相談く

ださい。

17 温水プールについて新たに

設置される予定はないのか。

－ 【子ども未来創造局 保健スポーツ室】

総合水泳・水遊場の整備は、将来の財政への

負担を勘案し、令和 2年 9月に事業を休止して

ましたが、現在、「公共プール機能と学校プー

ル機能の集約化による施設運営の効率化・財政

負担の軽減」という新たな視点を念頭に、市民

の健康増進に寄与し、かつ学校水泳授業の民間



委託の受け皿となり得る室内温水プール施設

の整備実現の可能性及びその手法について、検

討を進めています。

18 通学路の街路灯について防

犯灯と防犯カメラの電気代

は、自治会が支払っている。

しかし、自治会に入っていな

い住民もその利益を享受し

ているため、防犯灯と防犯カ

メラは市で一括管理してほ

しい。

－ 【市民部 市民サービス政策室】

地域の安全は、地域のことを一番熟知してい

る地域住民が主体となって守っていただく、と

いう住民自治の理念のもと、各自治会に防犯灯

及び防犯カメラの設置及び管理をお願いして

いるものです。

一方で、防犯対策の効果は、自治会員のみな

らず地域全体に及ぶことから、防犯灯及び防犯

カメラの設置及び維持管理にかかる経費に対

し、市が自治会に補助しています。

今後も自治会を支援していきますので、ご理

解のほどお願いいたします。

19 自治会の参加率が下がって

いる。市は、参加割合がどの

程度になったら危機的状態

と認識するのか。

－ 【市民部 市民サービス政策室】

危機的状況の割合について具体的な数値は

もっていませんが、市民の自治会加入率は、令

和 4 年 12 月 31 日時点で 46.0％で、右下がり

の状況が続いていることに危機感を抱いてい

ます。

加入率アップに向けた取組として、転入者に

対する自治会加入勧誘の強化、定期的なもみじ

だよりへの掲載、文書回覧の負担軽減を目的と

した SNS 回覧板の導入など、様々な試みを行っ

ていますが、即効性が期待できる施策がないと

いうのが現実です。

しかしながら、地域の安全や災害時の助け合

い等に自治会はなくてはならない存在ですの

で、今後も自治会の必要性を訴え、加入率向上

へ向けて努力していきます。

20 身体障害を持っておられる

方がいるが、バス亭のベンチ

がなくなってしまったので、

設置してもらいたい。

② 【地域創造部 交通政策室】

令和６年３月２３日の北大阪急行線の延伸

開業に伴うバス路線の再編にあわせて、道路幅

員に余裕のある、ベンチの設置が可能なオレン

ジゆずるバスのバス停について、順次ベンチを

整備していきます。


